

A Dunkerque, les acteurs de la coopération transfrontalière veulent soutenir une Europe de la coopération et de la cohésion par-delà les frontières !

Plus d'une centaine d'acteurs venus de l'ensemble des frontières françaises se sont réunis à Dunkerque et à la frontière franco-belge, les 17 et 18 septembre 2024, à l'occasion de l'assemblée générale de la Mission Opérationnelle Transfrontalière (MOT)*, à l'invitation de ses adhérents : la Communauté urbaine de Dunkerque, le Département du Nord et l'Agence d'Urbanisme Flandre-Dunkerque. L'événement a été l'occasion de mettre en lumière la richesse et la singularité de la coopération transfrontalière sur le littoral franco-flamand, tout en réaffirmant l'importance de la coopération face aux défis communs des territoires de frontières !

A l'heure où certains pays comme l'Allemagne renforcent le contrôle de leurs frontières, le Président de la MOT, réélu pour trois ans, Christian Dupessey, Maire d'Annemasse et Président du Pôle métropolitain du Genevois français, a souligné « la nécessité de décupler la force politique pour soutenir une Europe de la coopération et de la cohésion par-delà les frontières ». « Il faut la promouvoir dans le débat citoyen car la montée des extrêmes est une inquiétude qui se constate le long des frontières. Le développement d'une citoyenneté transfrontalière reste l'objectif premier, car ce n'est pas en fermant les frontières comme le fait l'Allemagne aujourd'hui que les problèmes de migrations seront résolus. Faire cela, c'est fragiliser l'espace Schengen, et mettre en difficultés le quotidien des citoyens et des milliers de travailleurs frontaliers des bassins de vie transfrontaliers. La frontière doit être une « couture » et ne doit jamais être une « coupure ». »

Lors de la conférence le 17 septembre à Bray-Dunes, **Sylvie Labadens, Conseillère déléguée aux relations internationales au Département du Nord**, a mis en lumière les enjeux locaux. « C'est une grande joie pour nous de vous accueillir à quelques kilomètres de la frontière. Votre présence et les très riches visites de terrain témoignent de l'intensité de notre coopération. Notre territoire du Nord dispose d'une prédisposition particulière au transfrontalier avec ses 350 km de frontière : notre position pivot vers l'Europe du Nord-Ouest est un grand atout pour développer un aménagement durable du territoire, tout en soulignant une coopération complexe et plus que nécessaire à maintenir outre-Manche avec le Royaume-Uni. » Et de souligner « les populations doivent se rencontrer et partager leurs expériences. Sans cela, il n'y a pas de coopération. »

Visites au plus près du terrain pour mettre en lumière des réalisations concrètes

Une première journée de visites a permis aux participants de traverser la frontière à la découverte de projets passionnants et très emblématiques de la coopération sur le territoire, de Dunkerque à De Panne en Belgique puis Bray-Dunes côté français :

- ▶ [projet TransMobil sur la mobilité durable transfrontalière en milieu rural](#)
- ▶ [projet Vedette, Vers une ecodestination transfrontalière d'excellence Dunes de Flandres](#)
- ▶ évoqué également le [projet Mageteaux : limiter les risques d'inondations à la frontière franco-belge](#)

Puis la conférence, salle Dany Boon à Bray-Dunes (FR) a mis en avant le besoin de développer les mobilités, les langues et la citoyenneté dans le bassin de vie transfrontalier. Visites comme conférence ont souligné que « sans la rencontre humaine la coopération n'est pas complète, et que l'incitation d'Interreg dans ce processus reste primordiale » !

Renforcement du réseau de la MOT au niveau politique avec l'élection de vice-présidents thématiques, et au niveau technique avec un projet associatif ambitieux

Moment fort de dialogue entre les élus et acteurs des territoires frontaliers venus de l'ensemble des frontières françaises, les deux journées ont été marquées par l'élection d'un nouveau Bureau et la présentation du projet associatif et de la Feuille de route Etat/MOT annoncée par la Ministre Dominique Faure lors de la précédente AG ([plus d'infos ici](#)) et [publiée aujourd'hui](#).

Un nouveau bureau a été élu : il met en place des vice-présidents thématiques afin de mieux porter politiquement les enjeux de tous les territoires transfrontaliers. [Retrouvez ici la liste des élus du nouveau Bureau et tous les vice-présidents par thématique.](#)

Autre moment fort, la présentation du projet associatif qui renforce le modèle de la MOT et sa capacité d'actions au plus près de ses adhérents et du terrain¹, et qui intègre la Feuille de route État/MOT : marquant le soutien continu de l'Etat aux travaux de l'association. [Retrouvez ici son intégralité.](#)

Des remerciements chaleureux ont été adressés à Aurélien Biscuit, Secrétaire général de la MOT qui a porté ce projet depuis plus d'un an et qui a annoncé son départ de la MOT en novembre pour rejoindre la Région Grand Est.

Le rendez-vous a été donné à l'ensemble des participants :

- ▶ pour la 3ème édition du Bordsers Forum, les 2 et 3 décembre à Paris, dont le programme vient tout juste d'être révélé, et les inscriptions ouvertes : [à retrouver en cliquant ici](#).
- ▶ puis en 2025, dans le Département de la Savoie nouvel adhérent au réseau, sur le territoire de la Maurienne, qui accueillera la prochaine assemblée générale (à l'invitation du Syndicat du Pays de Maurienne et du Département de la Savoie en collaboration avec la Conférence des Hautes Vallées), à l'occasion de la Fête des Alpes !

**La MOT est le réseau des acteurs des territoires transfrontaliers aux frontières françaises. C'est une association spécialisée dans l'appui à la coopération transfrontalière créée en 1997 à l'initiative de l'État français. Son réseau regroupe près de 100 acteurs de la coopération transfrontalière : structures transfrontalières, régions, départements, communes, groupements de communes et de collectivités, États, fédérations et réseaux, agences d'urbanisme, etc.*

**** Ses missions ? Défendre les intérêts des territoires transfrontaliers, les mettre en réseau et leur apporter une assistance opérationnelle et juridique. *** Plus d'infos : <http://www.espaces-transfrontaliers.org>*





Contact :

- MOT : Domitille Ayral, responsable de la communication, +33 (0)7 80 91 47 97, domitille.ayral@mot.asso.fr